

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Archer, C. (2001). *International Organizations*. (Edisi ke-3, hal. 24). Routledge.
- Creswell, J. W., & Creswell, J. D. (2023). *Research design: Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches* (Edisi ke-6). Sage Publications.
- Mas'ud, M. (1990). *Ilmu hubungan internasional: disiplin dan metodologi*. LP3ES.
- Stuenkel, O. (2020). *The BRICS and the Future of Global Order* (2nd ed.). Rowman & Littlefield.
- Tamm, H., & Snidal, D. (2014). *Rational Choice And Principal-Agent Theory*. In T. G. Weiss & R. Wilkinson (Eds.), *International Organization And Global Governance* (Edisi Ke-1). Routledge. <https://doi.org/10.4324/9780203795972>

ARTIKEL JURNAL

- Bramastya, R. B., & Puspitarini, R. C. (2022). Geopolitik Ukraina terhadap Rusia dan Uni Eropa. *Sospoli Institute Journal*, 2(2), 94–102. <https://www.jisip.org/index.php/sij/article/view/8/8>
- Fachrie, M., & Wicaksa, A. (2021). Dilema Kebijakan Sanksi Swiss dalam Merespons Krisis Ukraina (2014-2020). *Interdependence: Journal of International Studies*, 2(1). <https://ijis.fisip-unmul.ac.id/site/index.php/ijis/article/view/45/39>
- Goswami, G. G., Khan, F., Labiba, K., Achol, F., Saha, T. K., & Zulfikar, A. (2021). Should Bangladesh join Regional Comprehensive Economic Partnership (RCEP)? The gravity explanation of Bangladesh dilemma. *International Journal of Emerging Markets*, 19(1), 249–269. <https://doi.org/10.1108/ijoem-03-2022-0442>
- Gunter, M. (2022). Some implications of Sweden and Finland joining NATO. *The Commentaries*, 2(1), 91–100. <https://doi.org/10.33182/tc.v2i1.2710>

- Henrik, D., & Fernanda, H. (2024). Kebijakan Ekonomi BRICS Penyeimbang Global Terhadap Dominasi Barat. *Jurnal Administrasi Nusantara*, 7(1), 61. <https://lppmstianusa.com/ejurnal/index.php/jurnal/article/view/837/621>
- Indrayana, R. Z. (2024). Reviewing the foreign policy of the Republic of Indonesia through President Jokowi's visit to South Africa in 2023. *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional*, 20(1), 96–107. <https://doi.org/10.26593/jihi.v20i1.7626.96-107>
- Jefferson Ng, & Santiko, U. (2023). Is Indonesia about to Join BRICS? *Institute of Defence and Strategic Studies Paper*, 57. <https://www.rsis.edu.sg/wp-content/uploads/2023/08/IP23057.pdf>
- Kusno, M. (2014). Bung Hatta dan Politik Bebas Aktif Indonesia. *Konfrontasi*, 1(1), 12–25. <https://doi.org/10.33258/konfrontasi2.v3i1.65>
- Lestari, D. T., Suaib, E., & Lisna, L. (2023). Kepentingan Geopolitik Vietnam Bergabung dalam Keanggotaan Lancang-Mekong Cooperation Tahun 2018. *Jurnal Ilmiah Hubungan Internasional*, 19(2), 175–188. <https://doi.org/10.26593/jihi.v19i2.6104.175-188>
- Maulana, M. R. (2021). Perjanjian Kemitraan Ekonomi Komprehensif Regional (Regional Comprehensive Economic Partnership-RCEP) dan pengaruhnya untuk Indonesia. *Jurnal Ilmu Sosial Dan Pendidikan*, 5(1), 118–127. <https://ejournal.mandalanursa.org/index.php/JISIP/article/view/1647/1449>
- Nasution, H., Diana, S. R., Sianipar, B., Rubiyanti, S., Susanti, D., & Rafikasari, A. (2018). Indonesia Membership on Asia-Pacific Space Cooperation Organization (APSCO): Cost and Benefit Analysis. *Jurnal Hubungan Internasional*, 11(1), 121–140. <https://doi.org/10.20473/jhi.v11i1.6429>
- Rensburg, I., Motala, S., & David, S. A. (2015). Opportunities and challenges for research collaboration among the BRICS+ nations. *Compare: A Journal of Comparative and International Education*, 45(5), 814–818. <https://doi.org/10.1080/03057925.2015.1074823>

- Saputra, A. H., & Nugroho, R. (2017). FAKTOR - FAKTOR YANG MENENTUKAN BESARAN SHADOW ECONOMY PADA BRICS+ COUNTRIES DAN INDONESIA. *Info Artha*, 1, 29–38. <https://doi.org/10.31092/jia.v1i1.68>
- Tamm, H., & Snidal, D. (2014). Rational Choice and Principal-Agent Theory. *International Organization and Global Governance*, 132–141. <https://doi.org/10.4324/9780203795972>
- Urpelainen, J., & Van De Graaf, T. (2017). United States non-cooperation and the Paris Agreement. *Climate Policy*, 18(7), 839–851. <https://doi.org/10.1080/14693062.2017.1406843>
- Wendt, A. (1992). Anarchy is what states make of it: the social construction of power politics. *International Organization*, 46(2), 391–425. <https://doi.org/10.1017/s0020818300027764>
- Zhou, E. (2023). Explaining Croatia’s joining to WTO and trade disputes by theories of international relations. *BCP Social Sciences & Humanities*, 21, 327–334. <https://doi.org/10.54691/bcpssh.v21i.3516>

SITUS RESMI BRICS

- BRICS. (2014, 15 Juli). *Treaty for the Establishment of a BRICS Contingent Reserve Arrangement*. Ditandatangani di Fortaleza, Brasil. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://www.gov.br/mre/en/contact-us/press-area/press-releases/documents-signed-on-the-occasion-of-the-vi-brics-summit-fortaleza-july-15-2014#II>
- BRICS. (2021). *BRICS Academic Forum (BAF) and BRICS Think Tank Council (BTTC)*. Diakses pada April 12, 2025 dari [https://brics2021.gov.in/academic-forum#:~:text=The%20BRICS%20Academic%20Forum%20\(BAF,social%2C%20environmental%20and%20educational%20issues.](https://brics2021.gov.in/academic-forum#:~:text=The%20BRICS%20Academic%20Forum%20(BAF,social%2C%20environmental%20and%20educational%20issues.)
- BRICS. (2025). *About the BRICS*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://brics.br/en/about-the-brics>

BRICS. (2025, Januari 20). *BRICS Data*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://brics.br/en/about-the-brics/brics-data>

BRICS. (2025, Maret 13). *BRICS Supreme Audit Institutions*. Diakses pada April 12, 2025, dari <https://brics.br/en/brics-p2p/brics-supreme-audit-institutions>

BRICS. (2025, Maret 13). *BRICS Youth Council*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://brics.br/en/brics-p2p/brics-youth-council>

BRICS. (2025, April 8). *BRICS Business Council*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://brics.br/en/brics-p2p/brics-business-council>

BRICS. (2025, April 8). *Think Tank Council (BTTC) and BRICS Academic Forum (FABRICS)*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://brics.br/en/brics-p2p/brics-think-tank-council-bttc-and-brics-academic-forum-fabrics>

BRICS Business Council. (2023). *Background*. Diakses pada April 12, 2025 dari <https://sabricksbusinesscouncil.co.za/about/background/>

Jinping, X. (2022, Juni 24). *Fostering High-quality Partnership and Embarking on a New Journey of BRICS Cooperation*. The 14th BRICS Summit, Beijing, China. https://brics2022.mfa.gov.cn/eng/dtxw/202206/t20220624_10709304.html

SITUS

Akbar, A. (2024, Oktober 31). *Kemlu sebut keinginan Indonesia Gabung BRICS bukan sekadar Ikut-Ikutan*. Detiknews. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://news.detik.com/berita/d-7615721/kemlu-sebut-keinginan-indonesia-gabung-brics-bukan-sekadar-ikut-ikutan>

Ayudiana, S. (2023, Juli 20). *Lebih dari 40 negara tertarik gabung BRICS+*. Antara News. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.antaranews.com/berita/3644844/lebih-dari-40-negara-tertarik-gabung-BRICS+>

BBC News Indonesia. (2024, Oktober 28). *BRICS: Apa itu BRICS dan mengapa Indonesia ingin bergabung di dalamnya?*. Diakses pada Februari 18, 2025, dari <https://www.bbc.com/indonesia/articles/c4gpp3ke280o>

- De Oliveira, A. P. (2023, Maret 29). *Apakah BRICS ingin saingi kelompok G7?*. Deutsche Welle. Dikutip pada Februari 18, 2025, dari <https://www.dw.com/id/apakah-brics-berusaha-menyaingi-g7/a-65154302>
- Anjelina, C. D., & Dzulfaroh, A. N. (2024, October 28). *Beda Peran Negara Anggota dan Mitra BRICS, Apa Saja?* KOMPAS.com. Diakses pada April 12, 2025, dari <https://www.kompas.com/tren/read/2024/10/28/190000865/beda-peran-negara-anggota-dan-mitra-brics-apa-saja-?>
- Fajri, D. A. (2024, November 18). *Prabowo Ungkap Keseriusan Indonesia Gabung BRICS saat di Brasil*. Tempo. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.tempo.co/politik/prabowo-ungkap-keseriusan-indonesia-gabung-brics-saat-di-brasil-1169675>
- Fajri, M. (2025, Januari 7). *Indonesia jadi Anggota BRICS, apa Keuntungannya?* Kumparan. Dikutip pada Februari 18, 2025, dari <https://kumparan.com/kumparanbisnis/indonesia-jadi-anggota-brics-apa-keuntungannya-24Fv0cFxV2f>
- Feingold, S. (2024, November 20). *BRICS: Here's what to know about the international bloc*. World Economic Forum. Diakses pada April 12, 2025, dari https://www.weforum.org/stories/2024/11/brics-summit-geopolitics-bloc-international/?gad_source=1&gclid=Cj0KCQjwm7q-BhDRARIsACD6-fXNyt3g7kAZeFv2DpEtrpDy5xldSymFRhc8Gon6j1M9YxcYcOW7hcUaAvYpEALw_wcB
- Ferdian, T. (2025, Januari 22). *Gabung BRICS dan Benefit Perpajakan*. pajak.go.id. Diakses pada Februari 18, 2025, dari <https://www.pajak.go.id/id/artikel/gabung-brics-dan-benefit-perpajakan>
- French, H. W. (2022, Juni 27). *How America is losing its global appeal*. Foreign Policy. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://foreignpolicy.com/2022/06/28/us-global-power-values-roe-v-wade-guns/>

- Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian. (2022, September 11). *Indonesia Perkuat Kerja Sama dengan India, Sepakat Mendorong Partisipasi di IPEF* - Kementerian Koordinator Bidang Perekonomian Republik Indonesia. *ekon.go.id*. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://ekon.go.id/publikasi/detail/4526/indonesia-perkuat-kerja-sama-dengan-india-sepakat-mendorong-partisipasi-di-ipef>
- Llewellyn, A. (2023, Agustus 28). *Indonesia's absence from bigger BRICS+ echoes decades of non-aligned policy*. Al Jazeera. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.aljazeera.com/economy/2023/8/28/indonesias-absence-from-bigger-BRICS+-echoesdecadesof-non-alignedpolicy>
- Nugraheny, D. E., & Setiawan, S. R. D. (2024, November 18). Prabowo Ungkap Keinginan agar Indonesia Gabung BRICS sejak 2014. *KOMPAS.com*. Diakses pada Juni 6, 2024, dari <https://money.kompas.com/read/2024/11/18/073803826/prabowo-ungkap-keinginan-agar-indonesia-gabung-brics-sejak-2014?page=all>
- Office of Assistant to Deputy Cabinet Secretary for State Documents & Translation. (2023, Agustus 25). *President Jokowi: Indonesia still reviews prospects for BRICS+ membership*. Sekretariat Kabinet Republik Indonesia. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://setkab.go.id/en/president-jokowi-indonesia-still-reviews-prospects-for-BRICS+-membership/>
- Rachman, A. (1970, January 1). *RI tak takut masuk BRICS meski diancam Trump Negara dedolarisasi*. CNBC Indonesia. Diakses pada April 12, 2025, dari <https://www.cnbcindonesia.com/news/20241203134921-4-592988/ri-tak-takut-masuk-brics-meski-diancam-trump-gegar-dedolarisasi>
- Rueland, J. (2023, Oktober 25). *Why Indonesia choose autonomy over BRICS+ membership*. East Asia Forum. Diakses pada November 28, 2024, dari

<https://www.eastasiaforum.org/2023/10/25/why-indonesia-chose-autonomy-over-BRICS+-membership/>

Setuningsih, N. (2023, Agustus 24). *Jokowi tegaskan Indonesia belum gabung jadi anggota BRICS+*. KOMPAS.com. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://nasional.kompas.com/read/2023/08/24/21174491/jokowi-tegaskan-indonesia-belum-gabung-jadi-anggota-BRICS+>

Setyowati, D. (2024, Oktober 26). *Keuntungan dan Risiko Indonesia Gabung BRICS*. Katadata. Diakses pada April 12, 2025, dari https://katadata.co.id/finansial/makro/671cd67454f41/keuntungan-dan-risiko-indonesia-gabung-brics?utm_source=chatgpt.com

Sitorus, S. A. (2025, Januari 10). *Keuntungan dan potensi kerugian Indonesia gabung BRICS*. Antara News. Diakses pada April 12, 2025, dari <https://www.antarane.ws.com/berita/4576798/keuntungan-dan-potensi-kerugian-indonesia-gabung-brics>

South African Government. (n.d.). *Fifth BRICS+ Summit - general background*. gov.za. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.gov.za/events/fifth-BRICS+-summit-general-background>

The Economist. (2023, Juli 5). *Why the Russian economy keeps beating expectations*. The Economist. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.economist.com/finance-and-economics/2022/08/25/why-the-russian-economy-keeps-beating-expectations>

Tim. (2023, Agustus 25). *Menerka untung rugi RI Gabung BRICS+ hingga bikin Jokowi Ogah Gegabah*. CNN Indonesia. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.cnnindonesia.com/ekonomi/20230825105920-532-990360/menerka-untung-rugi-ri-gabung-BRICS+-hingga-bikin-jokowi-ogah-gegabah>

- Wardah, F. (2024, October 27). Indonesia Sampaikan Keinginan Bergabung dengan BRICS, Apa Manfaatnya? *VOA Indonesia*.
<https://www.voaindonesia.com/a/indonesia-sampaikan-keinginan-bergabung-dengan-brics-apa-manfaatnya-/7840689.html>
- Yolandha, F. (2023, Agustus 22). *Jika Bergabung dengan BRICS+, Indonesia Punya Peluang Jalankan Agenda Strategis*. Republika Online. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://ekonomi.republika.co.id/berita/rzs7bt370/jika-bergabung-dengan-BRICS+-indonesia-punya-peluang-jalankan-agenda-strategis>

LAPORAN

- Freedom House. (2023). *NEW REPORT: US democracy has declined significantly in the past decade, reforms urgently needed*. Freedom House. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://freedomhouse.org/article/new-report-us-democracy-has-declined-significantly-past-decade-reforms-urgently-needed>
- International Monetary Fund. (2023). *World Economic Outlook 2023*. IMF. Diakses pada November 28, 2024, dari <https://www.imf.org/en/Publications/WEO/Issues/2023/10/10/world-economic-outlook-october-2023>